PERIÓDICO

PÁGINA

6

FECHA

SECCIÓN

EXCELSIOR

24/11/2025

LEGISLATIVO





POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa@gimm.com.mx

l cierre de 2025, los partidos de oposición: PAN, PRI y Movimiento Ciudadano (MC) definirán sus estrategias político-electorales para los futuros comicios: las elecciones intermedias de 2027 y las presidenciales de 2030.

¿Hacia dónde se relanzará la oposición? El PAN alista para el próximo sábado su Asamblea Nacional para modificar estatutos y dar más peso en sus decisiones a la ciudadanía. La reforma ha sido cuestionada por la excandidata a la dirigencia Adriana Dávila, quien dijo que el poder real en el partido seguirá en los líderes estatales.

El futuro del Revolucionario Institucional es más complicado, pues legisladores de ese partido siguen abandonándolo para engrosar las filas de Morena y aliados, mientras sigue abierto el juicio de desafuero contra el líder priista Alejandro Alito Moreno.

En charla con Excélsior, el politólogo Fernando Dworak Camargo dijo que una mala estrategia de los partidos de oposición en los próximos meses podría terminar por sepultarlos electoralmente, particularmente al PRI.

"La gran expectativa que despierta el PRI es si llegará a 2028 para cumplir su centenario y de ser así, en qué estado se encontrará.

"Lejos de promover nuevos cuadros, pareciera que la disputa al interior del tricolor es qué grupo administrará la franquicia en lo que llegan al 3 por ciento de votos y pierden el registro", señaló Dworak Camargo. **EXCELSIOR**

6 24/11/2025

LEGISLATIVO



EL DATO

Escenario

La oposición enfrenta el reto en 2027 de mejorar sus resultados ante la derrota de 2024 y consolidar sus estructuras que le permitan sobrevivir.

El politólogo del ITAM indicó que mientras la oposición continúe sin un cambio generacional, falta de autocrítica de las causas de sus derrotas en 2018 y 2024 y sin una oferta atractiva para la población, continuará sumida en la marginalidad y el letargo.

"El reto principal es recuperar la confianza: de nada sirve que (la oposición) pueda tener razón en sus críticas, si su público es reducido y casi hasta marginal. Lo anterior implica, en primer lugar, entender por qué perdió en 2018 y por qué incluso su presencia se reduce cada vez más.

"Por ello, urge primero la autocrítica. A partir de ahí, tejer una propuesta igual de atractiva a lo que ofrece el gobierno y apostar por la rotación generacional.

"No es que la juventud sea mejor, pero al menos entiende qué ha pasado, tiene formas distintas de comunicar y, sobre todo, no carga con los estigmas de la generación que sufrió la derrota ante López Obrador", indicó.

En MC, reapareció después de año y medio de lucha contra el cáncer, su fundador Dante Delgado, quien aplaudió la distancia que tomó recientemente el PAN del PRI, lo que en corrillos políticos se interpretó como el posible surgimiento del "McPAN". De acuerdo con Fernando Dworak, una alianza entre Movimiento Ciudadano y Acción Nacional únicamente podría ser coyuntural, pues ambos institutos tienen una plataforma y sectores de votantes ideológicamente opuestos.

"Puede sonar atractiva (la alianza) en entidades donde podrían ser competitivos o mantener el poder, como Nuevo León, Querétaro o Chihuahua, pero sería una alianza coyuntural, que desdibujaría a ambos", apuntó.

ERENACERÁ EL PAN?

Míles de delegados panistas, representando a las 32 entidades federativas se reunirán el próximo sábado en Santa Fe, Ciudad de México, para participar en la Asamblea Nacional del PAN en la que se reformarán estatutos para abrir el partido a la ciudadanía.

La propuesta del nuevo código normativo del PAN aprobado por su Comisión Permanente fue rechazada por tres integrantes de dicha instancia: Adriana Dávila, Martín Orozco y Juan Carlos Estrada, así como por dos integrantes de la Comisión de Reforma de Estatutos: Alejandro Villalobos y Aminadab Pérez.

"Consideramos que su diseño es un ejercicio autocomplaciente, simulando una consulta que, en los

hechos, no existió o, si se hizo, la militancia no fue tomada en cuenta, resultando por ello totalmente ineficaz", dijeron los inconformes con el proceso.

A decir del líder del PAN, Jorge Romero, luego de la modernización del logotipo del partido, la reforma estatutaria es necesaria para facilitar la afiliación al partido, garantizar candidaturas para los mejores cuadros y para las mejores propuestas ciudadanas y otorgar más peso en las decisiones a los ióvenes.

"Vente de candidato, de candidata. Registrate desde ya y, por mi honor, que si calificas más alto, serás el candidato o candidata del PAN", dijo Jorge Romero en el relanzamiento del partido el pasado 18 de octubre.

Para el politólogo Fernando Dworak, sin un golpe de timón real en Acción Nacional que impacte en la ciudadanía, el partido no volverá a tener vocación real de poder.

"El PAN tiene problemas estructurales fuertes que enfrentar. Abrir los procesos de afiliación servirá de poco si los accesos (para candidaturas) seguirán controlados por liderazgos locales cuya base de poder consiste en su control sobre el padrón: los llamados "padroneros".

"A partir de ahí, está la pregunta de las oportunidades que tiene quien decida afiliarse a participar y, sobre todo, construirse una carrera política frente a intereses enquistados estructuralmente. Por último, está el reto del reclutamiento, formación y promoción de cuadros jóvenes: sólo reciben doctrina, pero no capacitación política", dijo.

MC, A LA SOMBRA DE DANTE

Según el politólogo del ITAM, Fernando Dworak, la única estrategia acertada de los partidos de oposición en los últimos años ha sido la de Movimiento Ciudadano, pues marcó distancia del PAN y PRI y apostó por una agenda y oferta política propias. "Durante el sexenio pasado, MC siguió una estrategia muy inteligente: optó por descentralizar sus apuestas en cuanto a liderazgos, plataformas y comunicación, de acuerdo con sus posibilidades de crecimiento en cada entidad. De esa forma, ganó Jalisco y Nuevo León, ganando presencia significativa en otras entidades y el registro en casi todos los estados.

"Incluso, ha sabido cooptar liderazgos emergentes, otros que salieron del PRI y PAN. Sin embargo, no queda claro cómo podría crecer más allá de tener presencia y convertirse en un partido competitivo en la mayoría de los estados", destacó.

De la misma manera, dijo el especialista, MC debe saberse diferenciar como opción de izquierda de Morena y PT, al tiempo que tiene como principal reto mantener la cohesión al margen de su fundador Dante Delgado Rannauro.

"Otro reto no menor es transformar una serie de agendas particulares, y a menudo disímbolas entre

sí, en una plataforma nacional concisa y distinguible frente a otras propuestas de izquierda.

"Por último, está el reto de convertir a MC en un partido más colegiado, sin el liderazgo que pareciera abrumador de Dante Delgado", expuso Dworak Camargo.

Movimiento Ciudadano debe para los futuros comicios restañar la fractura surgida en 2024 entre el grupo del exgobernador de Jalisco Enrique Alfaro y el grupo del gobernador de Nuevo León, Samuel García, quien promovió la llegada a la dirigencia de Jorge Álvarez Máynez.

¿UN PRI SIN ALITO?

A decir de Fernando Dworak, el partido de oposición que enfrenta un futuro **EXCELSIOR**

6 24/11/2025

LEGISLATIVO



más complicado es el PRI, cuyo dirigente Alejandro Alito Moreno continúa con un proceso de desafuero en la Sección Instructora de la Cámara de Diputados por presuntos hechos de corrupción cuando fue gobernador de Campeche.

"Otro problema es que Alejandro Moreno cree que su proceso de desafuero puede ayudarle a generar simpatías, sabiendo los negativos que arrastra", apuntó el politólogo.

-¿De continuar la oposición como está, tú ves a Morena unos sexenios más en el poder?- preguntó Excélsior.

-El problema con esta oposición es que está dejando cada vez más vacíos, mientras pierde presencia y asientos. Sin embargo, estos vacíos no los puede llenar una alternativa democrática, sino un populismo de derecha, comentó Dworak Camargo. Alejandro Moreno Cárdenas ha extendido por tercera vez su mandato al frente del Revolucionario Institucional hasta 2028, pero con la última reforma de estatutos, que él promovió, podría seguir al frente del partido hasta 2032, luego de haber asumido como líder del tricolor desde 2019.

Sin mostrar signos de cambio o renovación en el partido, Alito ha mantenido una purga de cualquier voz disidente en el instituto político. De los 12 estados que gobernaba el PRI cuando llegó a la dirigencia, hoy sólo retiene dos: Coahuila y Durango.



La gran expectativa que despierta el PRI es si llegará a 2028 para cumplir su centenario y de ser así, en qué estado se encontrará.

"El PAN tiene problemas estructurales fuertes que enfrentar. Abrir los procesos de afiliación servirá de poco si los accesos (para candidaturas) seguirán controlados por liderazgos locales cuya base de poder consiste en su control sobre el padrón: los llamados padroneros.

"Está el reto de convertir a MC en un partido más colegiado, sin el liderazgo que pareciera abrumador de Dante Delgado.

